

El presente libro es un *Festschrift* en honor de Richard P. C. Hanson, especialista en estudios patrísticos y obispo auxiliar anglicano de Chester. Además de la obligada nota biográfica y de la enumeración de los trabajos de Hanson, se recogen nueve artículos relacionados todos ellos con el tema enunciado en el título del libro: la Escritura, la Tradición y la Razón.

Los nueve trabajos están ordenados en tres partes, cada una de las cuales se centra en uno de las tres fuentes de conocimiento: la Escritura en relación con la Tradición y la razón (I); la Tradición en relación con la Escritura y la razón (II); y la Razón en relación con la Escritura y la Tradición (III). A cada una de estas partes corresponde un estudio que lleva exactamente los mismos títulos que ellas, debidos a F. F. Bruce, R. J. Bauckham y D. A. Poilin, respectivamente. El resto de los trabajos se centran en aspectos particulares: el nacimiento virginal en la tradición lucana (Leoney); Escritura y Tradición en la Iglesia irlandesa primitiva (Kelly); Evelyn Underhill y la tradición mística (Smolley), etc.

Esta obra ofrece una exposición bastante clara de las tendencias que hay dentro del anglicanismo a propósito del viejo problema —despertado por el protestantismo— de las relaciones, entre, sobre todo, la Escritura y la Tradición. Los autores católicos que han colaborado en el homenaje se ocupan de aspectos particulares, y no ha sido su misión, por tanto, ofrecer la postura católica sobre la cuestión.

C. Izquierdo

John C. STATE, *Conscience and the Reality of God. An Essay on the Experiential Foundations of Religious knowledge*, Ed. Mounton de Gruyter («Reli-

gion and Reason», 36), Amsterdam 1988, 161 pp., 15 x 23,5.

Prolongada por Paul Ricoeur, esta obra es especialmente un análisis de la teología del protestante G. Ebeling, destacando el influjo que recibió del filósofo M. Heidegger.

State se centra en un solo problema: si el análisis de la experiencia de la conciencia moral lleva al conocimiento de Dios o, al menos, a situar en la experiencia humana lo que la palabra «Dios» significa. La respuesta del Autor a esta pregunta es positiva. Dios sería un presupuesto ontológico de la conciencia moral.

El principal valor de la obra radica en el estudio hermenéutico que realiza de la teología de Ebeling.

J. M. Otero

Juan MOYA CORREDOR, *Preguntas y Respuestas para Encontrar la Fe*, Ed. Palabra («Libros Mundo Cristiano», s/n), Madrid 1988, 118 pp., 13,5 x 20.

El autor que, además de su doctorado eclesiástico en Derecho Canónico, es Doctor en Medicina por la Universidad de Navarra, tiene una larga experiencia pastoral con estudiantes universitarios y de bachiller. Esta experiencia aparece tanto en su modo de plantear el tema, con preguntas y respuestas, como en la actualidad de las cuestiones que plantea en torno a la fe.

Se puede decir que es un libro de divulgación doctrinal muy logrado: actual, ameno, breve, sintético y sistemático en la exposición, asequible al público, tan amplio, al que va dirigido, resolviendo a la vez con profundidad los temas tratados. Recorre casi completamente el abanico actual de interro-

gantes sobre la fe. Utiliza de un modo oportuno los argumentos de razón, tratando de acercar a la solución de un modo persuasivo y no impositivo, situando siempre correctamente a la razón en el lugar que le corresponde, no tratando de demostrar lo que la supera, pero sirviéndose de ella para disolver dudas o planteamientos erróneos, para dar certeros argumentos de conveniencia y para destacar la inconsistencia de algunos prejuicios. Consigue mantener un interés creciente a lo largo de su lectura.

Las casi cien preguntas y respuestas están ordenadas en cinco capítulos: En el primero se juzgan los obstáculos previos. El segundo versa sobre el origen y fin del mundo y del hombre. En el tercero se habla de la existencia de Dios y de la virtud de la religión. El cuarto trata sobre el alma humana, los ángeles y las verdades eternas. Y, en el quinto y más extenso recorre los obstáculos para el acceso a la fe.

Este libro es aconsejable tanto para quienes se plantean alguna duda sobre este tema fundamental como para padres y educadores.

R. Saiz

A. SCHWAM, N. LOBKOWICZ, H. OTTMANN, J. M. MARDONES, *Fe Cristiana y Sociedad Moderna*, XIX, Ed. S.M., Madrid 1988, 299 pp., 14 x 21.

La enciclopedia «Fe Cristiana y Sociedad Moderna» continúa su publicación, añadiendo un tomo más, el 19, a los ya previamente aparecidos. Como los volúmenes anteriores, también el presente agrupa varias colaboraciones—cuatro concretamente— sobre temas afines, aunque, a fin de cuentas, independientes entre sí.

La primera de esas colaboraciones

tiene por autor a Alexander Schwam y versa sobre «Humanismos y cristianismo». Después de una breve referencia al humanismo renacentista, Schwam se centra en el humanismo filosófico tal y como se inicia a partir de Descartes, trazando su evolución hasta llegar, pasando a través de la ruptura que se opera con Marx y Nietzsche, a los humanismos contemporáneos. El método es fundamentalmente expositivo, aunque no faltan las críticas (particularmente duras, por lo que a los contemporáneos se refiere, respecto a Bloch y a Marcuse) ni las manifestaciones de simpatía (en especial respecto a Kolakowski y Camus). Unas reflexiones finales, confrontan los humanismos —palabra que Schwam emplea de ordinario en plural— con la imagen cristiana del hombre.

Nikolaus Lobkowicz y Heinning Ottmann colaboran en la obra mediante un estudio titulado «Materialismo, idealismo y visión cristiana del mundo». En una nota previa, los autores manifiestan su disconformidad con el tema que tratan: la contraposición entre materialismo e idealismo deforma la realidad, ya que induce a pensar que cabe reducir a ese binomio conceptual toda filosofía y todo pensamiento, lo que es falso. Hecha esa observación proceden a exponer, primero, las diversas formas de materialismo surgidas a lo largo de la historia y, después, las manifestaciones fundamentales del idealismo; siguiendo el esquema ya encontrado en el artículo anterior, el ensayo prosigue mediante una confrontación de la visión bíblico-cristiana del mundo tanto con el idealismo como con el materialismo (considerado aquí fundamentalmente en su versión marxista).

José María Mardones deja el terreno cultural, en que se mueven los otros estudios, para pasar al político: se ocupa en efecto de «Cristianismo y So-